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С       марта, милые женщины!

От всего сердца поздрав-
ляю вас с первым весенним 
праздником – с Днём 8 марта! 

Жизнь современного обще-
ства не представляется без 
активной и плодотворной де-
ятельности женщин во всех 
его сферах. В том числе не-
возможна работа сферы об-
разования без вашего профес-
сионализма и трудолюбия. 

От лица мужской части кол-
лектива РГУ имени С.А. Есени-
на и от себя лично благодарю 
вас за вклад в развитие вуза, 
за достижения в науке, педа-
гогической деятельности, 
учебе и творчестве!

В этот прекрасный весен-
ний день, украшенный цвета-
ми и улыбками, мир воспевает 
Женщину. Женский коллек-
тив РГУ – золотой фонд вуза 
на протяжении всей его  
истории. 

Будьте всегда по-весеннему 
красивы и молоды душой, 
пусть вами всегда восхища-
ются и ценят вашу заботу 
и внимание! Доброго здоро-
вья, хорошего настроения, 
успехов во всех ваших делах! 
Пусть сбудутся все добрые 
пожелания, которые вы се-
годня услышите! 

И.о. ректора  
РГУ имени С.А. Есенина                       

Алексей Александрович Зимин 

Вот уже второй раз в РГУ имени 
С.А. Есенина проходит акция 

«100 дней до Победы», организо-
ванная Студенческим советом вуза.  
В этом году она посвящена 70-летию 
Победы в Великой Отечественной 
войне. 

В течение нескольких месяцев  
в одноимённой рубрике «100 дней 
до Победы» мы будем рассказывать 
о ходе акции. 

Стр. 3

Делегация РГУ имени 
С.А. Есенина во главе 

с проректором по учебно-
методической  
и воспитательной работе 
Михаилом Владимировичем 
Ленковым приняла участие  
в международном молодёжном 
форуме БРИКС-2015 в Индии, 
организованном при поддержке 
Россотрудничества и Российского 
Союза Молодёжи. 
В молодёжную делегацию 
вошли представители вузов 
Москвы, Казани, Ростова-на-Дону, 
Сыктывкара, Саратова, Рязани  
и других городов,  
а также представители 
молодёжных организаций, 
федеральных министерств  
и ведомств. 

Решение об участии в меропри-
ятиях в Индии было продиктовано 
рекомендациями Минобрнауки Рос-
сии об интенсификации контактов со 
странами БРИКС и ШОС. 

На молодёжном форуме 
БРИКС-2015 представители делега-
ции выступили с докладом «Эффек-
тивные модели академической мо-
бильности в рамках БРИКС», а также 
провели ряд встреч с делегациями из 
КНР, ЮАР и Индии.

Кроме этого, делегаты РГУ имени 
С.А. Есенина обсудили возможные 
направления сотрудничества с пред-
седателем Россотрудничества в Ин-
дии, директором Российского центра 

Активисты регионального 
отделения Всероссийского 

общества «Знание» встретились 
с депутатом Государственной 
Думы РФ Николаем Ивановичем 
Булаевым. 

Во встрече приняли участие пред-
седатель Рязанского регионально-
го отделения общества «Знание»  
И.С. Фомкина, руководители ме-
тодических секций Э.В. Голева,  
Т.Н. Старолетова, Т.И. Маслова, ру-
ководитель научно-образователь-
ного центра историко-гуманитарных  
и социально-экономических иссле-
дований, доктор исторических наук, 
профессор РГУ имени С.А. Есенина  
П.В. Акульшин и ведущий специ-
алист по связям с общественностью 
Центра региональных проектов  
и анализа баз данных РГУ имени  
С.А. Есенина Н.А. Семкина.

Было отмечено, что в регионе ак-
тивно проводится просветительская 
работа по различным направлениям 
знаний: экономическому, юридиче-
скому, общественно-политическому, 
медицинскому, гуманитарному. Мно-
гие образовательные мероприятия 
адресованы специалистам различ-
ных профилей. Используются раз-
личные, в том числе интерактивные, 
формы работы: лекции, циклы лек-
ций, конференции, круглые столы, 
тренинги, семинары, курсы. К работе 
привлекаются известные российские 
специалисты, учёные рязанских ву-
зов. Большая работа ведётся с пожи-

лыми людьми через сеть народных 
университетов «третьего возраста».

В ходе обсуждения рассматри-
вались вопросы активизации науч-
но-просветительской деятельности 
среди населения и, прежде всего,  
в молодёжной среде. 

Представители РГУ имени  
С.А. Есенина рассказали депутату 
о просветительских проектах, реа-
лизуемых в вузе. Это «Университет 
выходного дня», «Величие России 
– люди и судьбы», «Школа лидеров 
молодёжного просветительства». 
Разговор шёл и о проведённых 
при активном участии РГУ имени  
С.А. Есенина научно-практических 
конференциях по военно-истори-
ческой тематике – таких, как «М.Д. 
Скобелев: история и современ-
ность» (к 170-летию со дня рожде-
ния полководца), Всероссийский 
православно-патриотический фо-
рум «Армия, вера, культура – ду-
ховные скрепы государственности 
и национального единства России», 
посвящённый 700-летию со дня 

рождения преподоб-
ного Сергия Радонеж-
ского и Году культуры  
в РФ, «Военно-тео-
ретическое наследие 
полководцев Великой 
Отечественной войны 
и его значение в кон-
тексте вызовов и угроз 
XXI века» (к 110-летию 
со дня рождения Мар-
шала Советского Со-

юза, уроженца Рязанской области 
С.С. Бирюзова и 70-летию Великой 
Победы). 

Председатель Рязанского регио-
нального отделения общества «Зна-
ние» И.С. Фомкина высоко оценила 
позитивный опыт взаимодействия 
общества с РГУ имени С.А. Есенина. 

Подводя итоги обсуждения,  
Н.И. Булаев подчеркнул значимость 
просветительской деятельности, не-
обходимость реализации новых со-
циально значимых проектов и более 
активного привлечения к этой работе 
студенческой молодёжи. 

В завершение встречи инициа-
тивная группа представителей Ря-
занского регионального отделения 
Всероссийского общества «Знание» 
предложила выдвинуть кандидату-
ру Н.И. Булаева на должность пре-
зидента Всероссийского общества 
«Знание».

Центр региональных проектов  
и анализа баз данных  

РГУ имени С.А. Есенина 

РГУ на форуме БРИКС-2015 в Индии

науки и культуры, консулом Ф.А. Ро-
зовским.

Сотрудники вуза провели пере-
говоры о будущем сотрудничестве с 
университетом Амити, университе-
том Джавахарлала Неру, технологи-
ческим университетом Дели.

В рамках визита М.В. Ленков так-
же обсудил возможность взаимо-
действия в сфере образования с 
представителями министерства об-
разования ЮАР и председателем 

Всекитайской молодёж-
ной организации.

На всех встречах 
представители РГУ ак-
тивно использовали ин-
формационные пакеты, 
подготовленные между-
народным отделом и 
пресс-службой универ-
ситета.

В результате визита 
делегации удалось до-
нести до представите-
лей индийских вузов и 
делегаций ЮАР и КНР 
стратегическое реше-

ние руководства РГУ имени С.А. Есе-
нина развивать отношения со стра-
нами БРИКС, а также информацию 
об образовательных услугах вуза для 
иностранных граждан.

По итогам встреч представителям 
РГУ имени С.А. Есенина были сдела-
ны предложения об академическом и 
научном сотрудничестве. 

Представители университета 
встретились с депутатом Госдумы РФ

Помним. 
Благодарим. 
Гордимся 

Профессор кафедры 
общей биологии и МП РГУ 

имени С.А. Есенина Марина 
Васильевна Казакова выступила 
с докладом на Всероссийской 
(с международным участием) 
конференции «Ботанические 
коллекции – национальное 
достояние России», посвящённой 
120-летию Гербария имени И.И. 
Спрыгина и 100-летию Русского 
ботанического общества. 

Темой доклада Марины Васи-
льевны Казаковой стала «История 
и современное состояние научного 
Гербария Рязанского государствен-
ного университета имени С.А. Есе-
нина». 

По итогам конференции выпущен 
сборник, в который включены мате-
риалы по истории и современному 
состоянию большого числа Гербари-
ев России и ближнего зарубежья раз-
ного уровня. 

«Ботанические коллекции – 
национальное достояние России»
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Уважаемые преподаватели, 
сотрудницы и студентки!  

Дорогие дамы! 
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Из деловой командировки  
в Чанчуньский университет 

вернулись преподаватели РГУ 
имени С.А. Есенина. Профессор 
института иностранных языков 
Яков Моисеевич Колкер и доцент 
Елена Сергеевна Устинова 
полтора года работали над 
созданием учебника китайского 
языка. 

В Рязанском государственном 
университете ещё несколько 
лет назад предугадали «восточ-
ный разворот» России, за кото-
рым сейчас весь мир наблюда-
ет с большим интересом. В 2010 
году у нашего вуза появился 
китайский партнёр – Чанчунь-
ский университет (провинция 
Цзилинь), а несколько позже 
– Институт Конфуция. Так что  
в год 100-летия РГУ имени  
С.А. Есенина мы отпразднует 
пусть небольшой – 5-летний – 
юбилей этого научно-образователь-
ного подразделения нашего универ-
ситета. 

Стоит напомнить, что за успеш-
ную работу в образовательной, 
культурно-просветительской и на-
учно-исследовательской сферах 
Институт Конфуция Рязанского го-
сударственного университета име-
ни С.А. Есенина признан одним из 
25 лучших Институтов Конфуция  
в мире в 2014 году. Причём, в ми-
нувшем году наш Институт Конфу-
ция стал единственным в России, 
удостоенным этого почётного зва-
ния. Награду и.о. ректора РГУ име-
ни С.А. Есенина А.А. Зимину и ди-
ректору НОП «Институт Конфуция» 
РГУ Е.Л. Марьяновской вручила 
вице-премьер Госсовета КНР го-
спожа Лю Яньдун на 9-й Всемирной 

В Рязань из Пекина после полугодовой учебной стажировки 
вернулись студентки института иностранных языков РГУ имени 

С.А. Есенина Анастасия Максимова, Екатерина Самоляк, Светлана 
Новикова, Олеся Дейберт, Анастасия Донцова, Анастасия Михайлова  
и Анастасия Дутова. 

конференции Институтов Конфуция 
в городе Сямынь (провинция Фуц-
зянь). 

Создаваемый китайско-россий-
ским коллективом начальный курс 
обучения взрослых китайскому языку 
станет ещё одним мостом, соединя-
ющим Россию и Китай. Цель учебни-
ка – обучить устному и письменному 
бытовому общению в типичных ситу-
ациях, а также заложить основы про-

фессиональной коммуникации, то 
есть научить специалистов любого 
профиля общаться в рамках типич-
ных сценариев, связанных с между-
народным сотрудничеством (знаком-
ство, назначение деловой встречи 
и прочее). В связи с этим учебник 
рассчитан и на обучение эффектив-
ности высказывания в плане доста-
точности, связности, уместности. Ра-
бота над учебником будет завершена 
в 2015 году. 

Кроме работы над учебником  
Я.М. Колкер и Е.С. Устинова препо-
давали русский язык студентам Чан-
чуньского университета, читали лек-
ции преподавателям иностранных 
языков – по методике преподавания, 
по глобальному образованию, по 
переводу как средству обучения ино-
странным языкам. 

В июне 2014 года девуш-
ки выиграли стипендию 
Института Конфуция и воз-
можность бесплатного об-
учения китайскому языку 
в одном из лучших высших 
учебных заведений Пекина 
– Китайском университете 
коммуникаций (中国传媒大
学) – в течение семестра. 

Этому приятному мо-
менту предшествовал дол-
гий процесс подготовки и перевода 
необходимых документов, сдача 
письменного и устного HSK, подача 
заявки и, конечно же, томительное 
ожидание результатов. 

Кандидатуры студенток ИИЯ вы-
держали строгий отбор, и уже в сен-
тябре 2014 года девушки отправи-
лись в столицу Китайской Народной 
Республики углублять свои знания 
об одном из самых сложных языков 
в мире. 

Китайский университет коммуни-
каций встретил их внушительными 
учебными корпусами, комфорта-
бельными кампусами общежитий  
и дружной многонациональной сту-
денческой компанией. 

Сразу же после приезда все сту-
денты прошли комплексный экзамен 
на определение уровня владения 
языком, который включал в себя пись-
менную и тестовую части, а также со-
беседование с преподавателем. По 
его результатам все наши студентки 
попали в пятую группу (самой слож-
ной по уровню была шестая), однако 

Депутат Государственной Думы 
Российской Федерации Николай 

Иванович Булаев встретился  
с активом Ассоциации  
студентов-сирот  
РГУ имени С.А. Есенина. 

Студенты университета посетили 
приёмную первого заместителя руко-
водителя фракции «Единая Россия»  
в Госдуме Николая Ивановича Булаева. 
Ассоциация уже не в первый раз обра-
щается к депутату с различными вопро-
сами по реализации прав студентов из 
числа детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей, и всегда 
встречает взаимопонимание и получа-
ет конкретные, своевременные ответы, 
помогающие в жизнедеятельности. 

Появилось несколько сложных во-
просов, которые возможно решить 
только на уровне законодательства 
РФ, поэтому актив студенческого объ-
единения решил обратиться к депутату 
Госдумы РФ за консультацией и помо-
щью в их решении. На встрече были за-
тронуты важные вопросы, касающиеся 
обучения, быта и досуга студентов-си-
рот. Ребята рассказали о своей жизни, 
о любимых предметах и увлечениях, 
выбранных профессиях, а также поде-
лились с парламентарием планами на 
будущее.

Перед встречей Ассоциацией был 
проведён мониторинг основных про-
блем и вопросов, волнующих студентов 
данной категории. Куратор Ассоциа-
ции Ольга Александровна Медведева, 
сотрудник управления учебно-вос-
питательной и социокультурной дея-

тельности РГУ имени С.А. Есенина, 
региональный руководитель проекта 
партии «Единая Россия» «России ва-
жен каждый ребёнок», рассказала, что 
сейчас в РГУ учатся 90 студентов из 
числа детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. Парламен-
тарию были заданы вопросы с учётом 
мониторинга о льготном поступлении 
студентов-сирот в магистратуру, о пре-
доставлении отсрочки от призыва в ар-
мию, конкретных проблемах студентов. 
Также в ходе беседы удалось обсудить 
некоторые права студентов, не в пол-
ной мене освещённые в законах. 

На все интересующие вопросы ребя-
та услышали конкретные, понятные от-
веты. В некоторых случаях невозможно 
решить их в короткие сроки на местном 
уровне, но поддержкой и пониманием 
Николая Ивановича в их решении ре-
бята заручились. Каждый конкретный 

случай депутат обещал рассмотреть, 
а также попросил написать от Ассоци-
ации студентов-сирот письмо с изло-
жением всех волнующих вопросов для 
дальнейшей работы по их решению. 

По итогам встречи Николай Иванович 
Булаев принял решение учредить де-
путатский фонд оказания ежемесячной 
финансовой поддержки Ассоциации. 
Встреча прошла в тёплой и дружеской 
атмосфере за чашкой чая.

Студенческое объединение выража-
ет благодарность первому заместителю 
руководителя фракции «Единая Рос-
сия» в Госдуме РФ Николаю Ивановичу 
Булаеву за трепетное и чуткое отноше-
ние к студентам из числа детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей.

Ассоциация студентов-сирот 
и оставшихся без попечения 

родителей РГУ 

Студенческий совет студенческого городка РГУ  
имени С.А. Есенина принял участие в 1-м Студенческом 

правозащитном форуме в Общественной палате Российской 
Федерации. 
На форуме собрались представители Студенческих советов  
и профкомов разных регионов нашей страны. 

На пленарном заседании 
прошло открытие форума и на-
граждение победителей Нацио-
нальной премии «Студенческий 
дозор». 

Участников форума привет-
ствовал Владимир Бурматов 
– российский политик, депутат 
Государственной Думы РФ. Он 
поздравил всех с прошедшим 
Днём студента, поднял ряд 
важных проблем студенческой 
молодёжи, подчеркнув, что  
проблемы необходимо монито-
рить и, если они появляются, 
решать их. 

Перед участниками форума 
выступили председатель Рос-
сийского профсоюза студентов 
Алексей Казак, председатель 
Всероссийского студенческо-
го союза Олег Цапко, адвокат 
Общественной палаты РФ Ана-
стасия Ковалёва, председатель 
федерального правозащитного 
проекта «Зачёт» Анна Лапенко, 
адвокат Кирилл Ермаков. 

Завершили церемонию откры-
тия член Общественной палаты 

Студенты-сироты могут рассчитывать 
на депутатскую помощь

О проблемах  
молодежи – 
на всероссийском  
уровне

РФ Султан Хамзаев и замести-
тель председателя Всероссий-
ского студенческого Союза Ми-
хаил Гусев. 

Во втором отделении фору-
ма ребята работали по следую-
щим секциям: «Общественный 
контроль за соблюдением прав 
студентов» и «Качество обра-
зования: перезагрузка – старт 
Всероссийского проекта (в рам-
ках гранта Президента РФ)». На 
первой секции прозвучало много 
вопросов и предложений по по-
воду общежитий, стипендий, по-
ощрения студентов-платников, 
решения проблем студентов-ин-
валидов. На подведении итогов 
всем участникам форума выда-
ли сертификаты. 

Управление 
учебно-воспитательной 

и социокультурной деятельности 
РГУ имени С.А. Есенина 

Новый этап сотрудничества

Заслуживает вни-
мания отношение 
китайского руковод-
ства к преподаванию 
иностранных языков. 
Достаточно приве-
сти один пример.  
У студентов неязыко-
вых специальностей 
Чанчуньского универ-

ситета на изучение русского языка 
предусмотрено 12 часов в неделю. 

Реализации некоторых проектов 
культурно-образовательного харак-
тера способствовал генеральный 
консул Российской Федерации в Шэ-
ньяне С.Ю. Пальтов, который, в част-
ности, поддержал проект перевода 
произведений российских писателей 
на китайский язык и китайских писа-
телей – на русский. 

Рязанские преподаватели очень 
благодарны руководству Чанчуньско-
го университета и своим коллегам за 
тёплое и внимательное отношение  
к ним и надеются продолжить со-
вместную проектную деятельность. 

Михаил ЖАВОРОНКОВ, 
слушатель Института Конфуция 

РГУ имени С.А. Есенина

«Полное погружение» 
в Пекине

у каждого была воз-
можность в течение 
недели посещать 
занятия всех групп 
и определить наи-
более подходящие 
для себя условия. 
Три девушки ре-
шили попробовать 
свои силы в пятой 
группе, остальные 
предпочли группу 

уровнем ниже. Однако позже никто не 
пожалел о сделанном выборе. 

Обучение в каждой группе велось 
исключительно на китайском языке, 
поэтому студенты в полной мере 
ощутили на себе эффект «полного 
погружения» в языковую среду. То, 
что изучалось утром на уроках ауди-
рования, чтения, разговорного язы-
ка, уже вечером применялось при 
живом общении с одногруппниками, 
прохожими, работниками магазинов 
и кафе и китайскими друзьями. 

Несмотря на сильную занятость 
на учебных занятиях, студенты всё 
же выкраивали время, чтобы по-
смотреть город. Кроме того, Главное 
Управление Институтов Конфуция 
организовывало для всех стипенди-
атов поездки на Великую китайскую 
стену и в провинцию Шаньси. 

Семестр пролетел незаметно,  
и наши студентки уже приехали до-
мой из гостеприимной китайской сто-
лицы. Но мы надеемся, что они ещё 
не раз вернутся в  страну, чей язык 
они выбрали своей специальностью. 

..

..
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30 января был дан офици-
альный старт акции «100 

дней до Победы». В мероприятии 
приняли участие руководители 
университета, студенты всех фа-
культетов и институтов РГУ имени 
С.А. Есенина. 

К нам в гости пришёл ветеран Ве-
ликой Отечественной войны Иван 
Дмитриевич Цыбизов, который рас-
сказал о своём жизненном пути. 
Нас удивило, что, несмотря на все 
трудности и невзгоды, он сохранил 
бодрость духа, легко общался с мо-
лодёжью и шутил. 

Вот уже второй раз 
в РГУ имени С.А. Есе-
нина проходит акция 

«100 дней до Победы», 
организованная Студен-

ческим советом вуза.  
В этом году она посвя-
щена 70-летию Победы 
в Великой Отечествен-

ной войне. 
В течение нескольких 

месяцев в одноимённой 
рубрике «100 дней до 

Победы» мы будем рас-
сказывать о ходе акции. 

Помним. Благодарим. Гордимся
В рамках открытия 

акции были представ-
лены проекты, которые 
будут реализованы за 
эти 100 дней. Все они 
будут организованы 
и проведены Студен-
ческим советом РГУ, 
студенческим клубом, 
профкомом студентов 
и творческими кол-
лективами вуза. Это 
всевозможные игры по 
станциям, викторины, 
военно-патриотиче-
ские игры. Студенты 

нашего университета смогут посмо-
треть и обсудить фильм «Мы из бу-
дущего», поучаствовать в турнире 
по стрельбе из пневматической вин-
товки и стать участниками экскурсии 
«Герои-рязанцы в наших сердцах». 
Конечно, состоится в этом году и тра-
диционный концерт «Поклонимся ве-
ликим тем годам!». 

Победа в Великой Отечественной 
войне – это то, чем может гордить-
ся каждый гражданин России. Эти 
страшные годы затронули каждую 
семью, и важно помнить и быть бла-
годарными тем, кто подарил нам 
мирное небо над головой.

В рамках акции «100 дней 
до Победы» в РГУ имени 

С.А. Есенина прошла лекция 
заместителя министра 
молодёжной политики, 
физической культуры и спорта 
Рязанской области Дениса 
Александровича Бокова, 
посвящённая вопросам 
патриотизма. 

Лектор сделал особый упор на па-
триотическом воспитании молодёжи. 
По его мнению, чувство патриотизма 
нужно прививать с детства, и только 
так можно воспитать достойное по-
коление. 

Рассказал Д.А. Боков и о проводи-
мой в регионе работе по подготовке 
к празднованию 70-летия Победы 
в Великой Отечественной войне.  
О таких масштабных акциях, как 
«Георгиевская ленточка», «Вахта па-
мяти», «Свеча памяти», «Парад По-
бедителей» и других. 

Заместитель министра отметил, 
что в этом году «Парад Победи-
телей» станет ещё масштабнее  
и призвал всех присутствующих обя-
зательно выйти на парад с портре-
тами своих родственников. Денис 
Александрович рассказал о своём 

родственнике – участнике Великой 
Отечественной войны. 

Особое внимание Д.А. Боков уде-
лил формированию волонтёрского 
корпуса к 70-летию Победы. Волон-
тёром может стать каждый – доста-
точно оформить заявку на сайте во-
лонтёры70.рф. 

28 февраля состоится выездной 
обучающий семинар для студентов 
РГУ – участников волонтёрской ко-
манды, которая работает в рамках 
организации мероприятий, посвя-
щённых юбилею Победы и студен-
ческой акции «100 дней до Победы». 

Управление учебно-воспитательной  
и социокультурной деятельности  

РГУ имени С.А. Есенина 

Воспитывать патриотов 
надо с детства

В дни зимних каникул студенты 
РГУ имени С.А. Есенина 

отправились в традиционный 
«Звёздный поход». 
За восемь дней ребята побывали 
в шести населённых пунктах 
Старожиловского района, 
в каждом из которых была 
проделана большая работа. 

полностью убрана от мусора,  
а дорожки расчищены от снега.

В творческий концерт тради-
ционно входит военный блок, от 
которого не может сдержать слёз 
никто из присутствующих. Один 
из номеров военной постанов-
ки рассказывает о судьбах семи 
девушек. У каждой из них были 
свои мечты, желания, планы...  
Кто-то только окончил школу  

и тайком убежал на фронт ради сво-
ей страны, её будущего, кто-то рабо-
тал в госпитале и вместо того, чтобы 
отсиживаться в укрытии, выходил на 
поле боя и спасал раненых солдат.  
У зрителей перехватывает дыхание 
на словах героини, у которой война 
забрала всех сыновей: «Даже По-
беда не вернёт мне моих сыновей.  
Да будь она проклята, эта война!». 

Оксана РОДИНА, 
студентка факультета 

экономики РГУ

С благодарностью 
за мирную жизнь

денты проводили тематиче-
ские уроки «70 лет Победы 
в Великой Отечественной 
войне». 

Посещение ветеранов, 
общение с ними, оказание помощи 
по хозяйству является самым зна-
чимым делом в походе. В этом году 
«Звёздный» РГУ навестил двенад-
цать ветеранов, восемь из которых 
удалось снять на видео. Студенты 
преподнесли им подарки и побла-
годарили за нашу мирную жизнь. 
Не обошли стороной и памятники, 
территория около которых была 

Мой прадедушка, Иван 
Максимович, родился  

в 1924 году, в трудовой семье, 
где помимо него было ещё трое 
детей. Удалось получить неплохое 
по тем временам образование – 
целых 4 класса. А потом окунула 
жизнь в колхозные будни. 
Прадедушке выпало работать 
возчиком. В любую погоду ездили 
по всей Рязанской области. 

Нежданно-негаданно грянула вой-
на. Глубинка сразу же почувствовала 
её приближение – мужчин забирали 
на фронт. На войну прадедушку при-
звали не сразу – годами не вышел. 
Но в сентябре 1942 года пришёл  
и его черёд защищать Отечество. 
Он был призван Шелуховским РВК 
Рязанской области. По распределе-
нию попал в Горьковскую область, в 
так называемые Верховецкие лаге-
ря. «Учебка» там была. Как расска-
зывает прадедушка, недолго пости-
гали они солдатскую науку. Уже 14 
декабря всех новобранцев привели  
к присяге и отправили на передовую. 
Говорили, что в самое пекло… В Ста-
линград. 

К победе на танковой броне 

Сначала двинулись новобранцы  
в Ростов-на-Дону. Путь для новичков 
был тяжёлым. Преодолели 200 ки-

лометров пеш-
ком. Там снова 
всех распреде-
ляли, кого куда 
разбрасывали. 
Иван Макси-
мович попал в 
состав стрелко-
вого батальона 
33-й танковой бригады – с 7 февраля 
1943 года. Эту танковую бригаду на-
звали неудержимой, даже бешеной. 
А что, кровь-то горячая! Яростно 
били врага, ничего не боялись, точ-
нее, не понимали – молодые, не-
опытные. 

10 марта 1943 года прадедушка 
был отправлен на Южный фронт. От 
120 человек после боевых действий 
осталось 18. Погоняли их, пожурили 
и сделали всех командирами. После 
Сталинграда пошли на Днепропе-
тровск. Освобождали Запорожье.

«Первый бой, – рассказывает пра-
дедушка, – случился под Таганрогом. 
Поначалу мы перепугались, когда 
наши «Катюши» стали лупить по 
вражеским позициям. Это уж потом 
попривыкли. А сперва готовы были 
в землю с головой зарыться. Потом 
пошли наши танки, а мы побежали за 

ними. Когда же добрались до немцев, 
то, оказалось, стрелять-то уж и не  
в кого – «Катюши» всё и вся перепа-
хали».

Свидание с великой рекой 

Вот так, где на броне, где пешком, 
где бегом, дошли до Украины, до Дне-
пра. Командир спросил: «Кто плавать 
может?». «Я могу!», – отозвался пра-
дедушка, а как увидал реку… Конца 
и края не видать. Но ничего. Пилили 
деревья, плоты строили. Около Дне-
пра дали пополнение. На тот момент 
Иван Максимович был командиром 
отделения, приходилось командо-
вать 30-40-летними мужиками. 

Днепр стал не последней водной 
преградой. На пути на Крымский по-
луостров пришлось переплыть и Гни-
лое море – Сиваш. Перешли из 33-й 
танковой в 101-ю танковую. Там, на 
крымской земле, отправили праде-
душку во взвод связи. 

Ранение и госпитализация 

В апреле 1944 года прадедушка 
был под Симферополем. Там во вре-
мя авианалёта, его тяжело ранило  
в левое бедро. «Перебило, так пере-

било. Очнулся в полевом госпитале. 
Потом по госпиталям мотался – сани-
тарные поезда отвезли в Грузию, по-
том в Баку. А уже из Ростова отправи-
ли на полгода домой, на Рязанщину, 
на костылях. Лечиться». 

Добирались домой тоже как герои. 
Сначала не на чем было. Хоть до 
Ростова, думали, добраться бы. Но 
потом выклянчили место. В Ростове 
всех раненых перевели на другой 
вокзал, доехали худо-бедно до Ряза-
ни. Переночевали, а там утром и до-
мой с лошадьми. 

Рвался на фронт к товарищам 

Поставила родная земля на ноги. 
Чтоб времени даром не терять, пра-
дедушка пошёл учиться на трактори-
ста. «Смеялись с товарищами, мол, 
стану танкистом колхозных полей». 

Иван Максимович проработал 
пять месяцев в колхозе, поправился,  
а там уж в 1944 году, в конце декабря, 
призвали всех раненых на фронт 
снова. Только вот сначала предстоя-
ло медкомиссию пройти.  «Не годен», 
– засвидетельствовала комиссия. 
Прадедушка рвался в единый строй 
с товарищами, но – увы. 

Помимо боевого был ещё и тру-
довой фронт. Тут-то он себя и пока-
зал. Из танкистов – в трактористы, 
а потом судьба привела в связисты. 
Больше сорока лет прадедушка от-
дал этой профессии. Ставил столбы, 
прокладывал линии, давал людям 
возможность общаться. Тяжёлый 
труд – по столбам лазить, с переби-
той ногой-то. 

Отец и брат погибли на фронте. 
Брат в Николаеве служил в НКВД. 
Пропал сразу после письма «во-
йна началась». Невесту его, Марию 
Кузьминичну, бросать нельзя было. 
Женился на ней. Долго вместе жили, 
пятерых детей воспитали. А в 2014-м 
прадедушки не стало. Вот такая она, 
судьба… 

Мария ТИМАКОВА, 
студентка 5 курса истфака, 

председатель Студенческого 
совета РГУ 

Вот такая она, судьба… 

Студенческий совет РГУ объ-
являет конкурс на лучшее эссе  
о родственнике – участнике Вели-
кой Отечественной войны. 

Свои работы можете отправ-
лять по адресу studsovet.rsu@
yandex.ru 

Подробности здесь: 
https://vk.com/pobeda_rsu 

Ежегодно отряды работают с деть-
ми в  сельских школах и детских са-
дах, проводят праздники, помогают 
ветеранам и малоимущим семьям.  
В 2015-м «звёздники» приурочили 
поход к акции «100 дней до Победы» 
и поэтому не забывали о главной за-
даче «звёздных отрядов» – о рабо-
те по патриотическому воспитанию 
молодёжи. Работая в школах, сту-

В течение марта естественно-географический факультет организует экскурсии «Герои-рязанцы в наших серд-
цах». 24 марта институт психологии, педагогики и социальной работы устраивает игру по станциям «По до-

рогам войны», а факультет физической культуры и спорта приглашает всех в марте поучаствовать в турнире по 
стрельбе из пневматической винтовки. 
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Каникулы в ПетербургеПо доброй традиции, ежегодно 
25 лучших студентов 

РГУ имени С.А. Есенина 
награждаются экскурсионной 
поездкой. На этот раз и.о. ректора 
университета А.А. Зимин на 
торжественном заседании Учёного 
и Студенческого советов в День 
рождения вуза вручил активистам 
билеты в Санкт-Петербург. 

Как всегда, поездка состоялась  
в дни зимних каникул. Для активных 
и инициативных студентов РГУ была 
подготовлена насыщенная экскурси-
онная программа. 

В первый день ребята посетили 
Исаакиевский собор, поднялись на 
смотровую площадку, откуда любо-
вались красотой северной столицы  
с высоты птичьего полёта. 

С экскурсией «Блистательный Пе-
тербург» студенты прокатились по 
улицам города. Невский проспект  
с его дворцовыми фасадами и евро-
пейскими магазинами, Зимний дво-
рец и Дворцовая площадь, Медный 
всадник, храм «Спаса-на-Крови», 
Ростральные колонны – даже те, кто 
уже был в Петербурге, не перестают 
восхищаться великолепием север-
ной Пальмиры. 

Во второй день ребята отправились 
на экскурсию в Музей антропологии  
и этнографии, больше известный как 
Кунсткамера. И если выставку на-
родов Ближнего и Среднего Востока 
восприняли со спокойным интере-
сом, то зал с анатомическим собра-
нием Фредерика Рюйша (которого,  
к слову, Пётр I считал своим учите-
лем этой науки) – препаратами экзо-
тических животных, рыб, рептилий, 
насекомых, а в особенности мертво-
рождённых детей  – вызвал шок. Не 
удивительно, что данные экспона-
ты были широко представлены в то 

время – особый 
интерес импера-
тора вызывала 
анатомия челове-
ка. Прекрасно по-
нимая, как много 
даёт знание ана-
томии для хирур-
гии и общей ме-
дицины, он купил 
прославившееся  
в те времена на 
всю Европу собра-
ние препаратов 
Рюйша. С точки 
зрения науки на-
чала XVIII века, 
для постижения 
нормы было важ-
но изучить ано-
малии развития 
организмов. Пётр 
I приказал достав-
лять в Кунсткаме-

Особо запомнилось посещение 
мемориального музея обороны и 
блокады Ленинграда. Страшным 
событием для петербуржцев стала 
872-дневная блокада, во время ко-
торой погибли многие жители города. 
Те, кому удалось выжить, увекове-
чили память о тех страшных днях –  
в городе был открыт «Музей блока-
ды», расположившийся в Соляном 
переулке. 

Интерьер музея выдержан в духе 
соцреализма, поэтому вполне ло-
гичным было обнаружить на входе 
портрет Иосифа Виссарионовича 
Сталина. Здесь представлены бло-
кадные дневники, живопись худож-
ников и артистов театра, работавших  

в осаждённом 
Ленинграде, фо-
тографии участ-
ников битвы за 
город – всего 
около 20 тысяч 
предметов. 

Н е п р о с т а я 
история и у само-
го музея блока-
ды. В марте 1953 
года он был за-
крыт по «Ленин-
градскому делу». 
И только в сентя-
бре 1989 года от-
крыл свои двери 
для посетителей 
благодаря уси-
лиям ветеранов 
и блокадников, 
отстоявших его 
право на суще-
ствование. 

Каникулы в Петербурге 

В последний день студенты отпра-
вились в Царское Село. Когда-то на 
окраине Афин, близ храма Аполлона 
Ликейского, существовала школа, ос-
нованная великим философом про-
шлого Аристотелем. Она называлась 
Ликеем или Лицеем. 19 октября 1811 
года учебное заведение под этим 
же названием открылось в Царском 
Селе, близ Петербурга. Именно эта 
школа вырастила и воспитала вели-
кого русского писателя Александра 
Сергеевича Пушкина. Здесь будущий 
поэт нашёл преданных друзей, до 
конца дней сохранивших верность 
нерушимому лицейскому братству. 

Музей воссоздаёт обстановку, в ко-
торой жили и учились лицеисты пер-

ру живых и мёртвых уродов для со-
ставления научной коллекции. Она 
послужила основой для исследова-
ний первых анатомов, приглашённых 
работать в Санкт-Петербургскую Ака-
демию наук. 

На следующий день ребят ждала 
поездка в Петергоф. Кому-то может 
показаться, что зимой там не на что 
смотреть. Вовсе нет. Заснеженные 
тропинки и ёлки, в 20 минутах ходь-
бы – Финский залив в ледяной кром-
ке – и Петергоф предстаёт в совер-
шенно ином виде. Некоторые, кстати, 
успешно добрались до него, другие 
отправились исследовать Большой 
Петергофский дворец и его роскош-
ные залы. 

вого выпуска. На основе архивных 
материалов восстановлены в преж-
нем виде Большой зал, Газетная ком-
ната, Библиотека (в ней – подлинные 
книги лицейской библиотеки), учеб-
ные классы, спальни воспитанников. 
Студенты не только посетили залы  
с уникальными экспонатами и пред-
метами быта той эпохи, но и послу-
шали интересный рассказ гида о буд-
нях учащихся лицея. 

Завершающим аккордом санкт-
петербургских приключений стала 
прогулка по дворцово-парковому 
ансамблю Царского Села, а также 
экскурсия в Екатерининский дворец. 
Больше всего нас впечатлила Янтар-
ная комната – знаменитый шедевр 
искусства XVIII века. Во время Ве-
ликой Отечественной войны дворец 
оказался на оккупированной террито-
рии, и комната была вывезена гитле-
ровцами. После штурма Кёнигсберга 
советскими войсками в апреле 1945 
года Янтарная комната бесследно 
исчезла. Её дальнейшая судьба до 
сих пор остаётся загадкой. В 2003 
году, к 300-летию Санкт-Петербурга, 
Янтарная комната была восстанов-
лена в полном объёме (из калинин-
градского янтаря). 

После возвращения из Петербурга 
студенты встретились с и.о. ректора 
РГУ А.А. Зиминым и проректором по 
учебно-методической и воспитатель-
ной работе университета М.В. Лен-
ковым. Ребята поделились своими 
впечатлениями, подарили руководи-
телям сувениры из северной столи-
цы и общую фотографию делегации. 
И ещё раз поблагодарили за органи-
зацию таких замечательных каникул. 

Екатерина КОМАРОВА,
студентка 4 курса

отделения журналистики
филфака РГУ

Интеллектуалы РГУ имени  
С.А. Есенина приняли участие во «II Кубке 

России-2015» по игре «Интеллектуальное шоу 
«Ворошиловский стрелок». 
Знатоки со всей страны встретились в 
московском институте Синергия. Игра была 
организована Российской Ассоциацией 
интеллектуальных клубов при поддержке 
Федерального агентства по делам молодёжи. 

Напомним, летом 2014 года именно рязанцы стали 
серебряными призёрами Чемпионата России, а рязан-
ское региональное отделение было признано лучшим 
в России. Так что в этот раз перед нашими командами 
стояла задача сыграть как минимум достойно. 

Рязанская делегация, по традиции, оказалось са-
мой многочисленной – в Москву приехали пять ко-
манд. В их составе были как опытные спортсмены, 
не первый раз защищавшие честь вуза и Рязани, так 
и совсем молодые ребята, первый раз принимавшие 
участие в соревнованиях подобного уровня. В итоге 
все рязанские команды успешно прошли отборочные 
этапы и составили достойную конкуренцию соперни-
кам из других городов.

В финале команде «Borjgch» из РГУ удалось спра-
виться с непростыми вопросами и одолеть сильней-
ших соперников. Что не удивительно, ведь капитан 

команды Анатолий Минаев стал лучшим капитаном 
года по версии РАИК. Да и остальные игроки – Ни-
колай Минаев, Андрей Баринов, Владислав Васин, 
Эльвира Камалтдинова и автор этих строк – не раз 
достигали высоких результатов в интеллектуальных 
играх. В итоге рязанцы проиграли лишь одной коман-
де и завоевали «серебро». 

В личном зачёте наши игроки также показали хо-
рошие результаты. Андрей Баринов, дав 17 правиль-
ных ответов, стал 12-м, Иван Яковлев – на 18-м месте  
с 16 ответами. 

Хороший результат показала команда Александра 
Хардченко «Лорды Вестероса», стабильно занимаю-
щая высокие места в рейтинге на крупных турнирах. 
Но и начинающие команды нашего университета – 
«Сборная РГУ» и «Отличные новости» – в упорной 
борьбе сумели завоевать 39 и 43 места соответствен-
но из 78 команд со всей России.

Вместе с командами из РГРТУ студентам РГУ име-
ни С.А. Есенина удалось в очередной раз доказать, 
что Рязань по праву может считаться настоящей куз-
ницей эрудитов, а уровень развития интеллектуаль-
ных игр в регионе находится на высоком уровне.

Мария КАПИТОНОВА, 
студентка 2 курса истфака РГУ

РГУ имени С.А. Есенина  
и Институт 

переводчиков города Мюнстер 
(Германия) подписали 
соглашение о сотрудничестве. 
Это стало результатом встречи 
руководства вуза  
с представителем 
мюнстерского Института 
переводчиков. 

Отстрелялись на «серебро» 
в Москве

Есть в Сибири  
добрый остров!

Для вожатого лагерь – это, прежде всего, 
работа. А как хочется иногда забыть 

обо всём и веселиться на дискотеке, 
спокойно кушать в столовой, ходить на 
кружки и секции, а по утрам отказываться 
идти на зарядку. 

То, что ещё недавно казалось мечтой, теперь 
воплотилось в жизнь. В Новосибирске прошёл 
первый лагерь для вожатых «Остров доброй 
надежды». Представители педагогического от-
ряда РГУ имени С.А. Есенина «Синяя птица» 
не смогли упустить такой уникальной возмож-
ности и отправились покорять сердце Сибири. 

Лагерь стал удивительной площадкой, кото-
рая позволила не только вернуться в детство, 
но и обменяться опытом с вожатыми из других 
регионов. Тренинги, мастер-классы и меропри-
ятия, подготовленные как организаторами, так 
и самими участниками, дали шанс по-новому 
взглянуть на собственный труд и узнать много 
форм и методик работы с подрастающим по-
колением. 

Финальная свечка, как это обычно и бывает 
в лагере, была очень трогательной и немного 
грустной. Новые друзья (а география лагеря 
была достаточно обширной – от Петербурга до 
Владивостока) отправились по домам с обеща-
нием снова встретиться на этом удивительном, 
атмосферном и очень полезном острове. 

Екатерина ПРОТАСОВА, 
магистрант ИИЯ РГУ, 

командир педагогического отряда 
«Синяя птица»

Вместе  
с партнерами 
из Германии

Мероприятие было организова-
но при поддержке кафедры второ-
го иностранного языка и методики 
его преподавания института ино-
странных языков и международ-
ного отдела нашего университета. 

На встрече с и.о. ректора РГУ 
имени С.А. Есенина Алексеем 
Александровичем Зиминым заве-
дующий кафедрой немецкого язы-
ка Института переводчиков Дми-
трий Иванцов выразил желание 
сотрудничать в области разработ-
ки совместных пособий, совмест-
ных образовательных программ, 
организации тестирования уровня 
владения немецким и английским 
языками с выдачей европейского 
сертификата, а также организации 
летних стажировок для студентов 
нашего университета на более вы-
годных условиях. 

..

..
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Сегодня на вопросы юбилейной 
рубрики, посвящённой 

100-летию РГУ имени  
С.А. Есенина, отвечает выпускник 
факультета истории нашего 
вуза, вице-губернатор Рязанской 
области Сергей Владимирович 
Филимонов. 

 
– Чем Вам помог родной вуз  

в построении успешной карьеры? 
– Я не думал о карьере. Я хотел 

быть учителем истории. И сейчас, 
уже не работая в школе, остаюсь, по 
сути, учителем. Знания, которые мне 
дали в университете, помогают стро-
ить успешную карьеру. 

В университете учили, что не бы-
вает мелочей, и когда мелочи не 
упускаешь из вида, все проблемы ре-
шаются. Особенно это важно в отно-
шениях с людьми, с детьми – в пер-
вую очередь. Кроме всего прочего, 
учителю часто приходится компен-
сировать то, что ребенок не получа-
ет в семье. Или даже переделывать 
то, что в семье заложено не совсем 
правильно. 

– Что Вам больше всего запом-
нилось в студенческие годы? 

– Конечно, добрые отношения  
с моими друзьями. Мне повезло –  
у меня не было врагов, завистни-
ков. Мы всегда старались помочь 
друг другу. И даже сейчас мои одно-
курсники, одногруппники приходят  
с какими-то мыслями, предложения-
ми, вопросами, c которыми надо по-
мочь. 

Помню наших преподавателей, 
хорошо известных и уважаемых в Ря-
занской области людей. Я относился 
к ним, как к небожителям. Так же от-

ношусь к ним и сейчас, хотя многих 
уже нет в живых. Я им очень благо-
дарен. Это Николай Григорьевич 
Соколов, Юрий Васильевич Фулин, 
Константин Андреевич Малофеев, 
Вячеслав Михайлович Костиков, 
Юрий Иванович Лосев, новое по-
коление преподавателей – Михаил 
Валентинович Жолудов, Евгений 
Георгиевич Тарабрин, Елена Анато-
льевна Кирьянова… 

Многие из них могли обстоятельно 
поговорить с нами не только об исто-
рии, но и просто о жизни. Это было 
очень ценно для нас, и дай бог, чтобы 
такое было сегодня, чтобы это сохра-
нилось. 

А с Константином Андреевичем 
Малофеевым у меня была даже 
такая история. На экзаменах я ему 
рассказывал об образовании ком-
партии во Франции. Константин Ан-
дреевич задал мне дополнительный 
вопрос, а потом ещё один – знаю 
ли я поэта Владимира Филимонова.  
Я ему ответил, что, конечно, знаю. Он 
меня спрашивает: «А что знаете из 
его произведений?». Я ему говорю, 
что это поэт раннепушкинской поры  
и что он написал «Дурацкий колпак». 
А он спрашивает: «А что ещё знае-
те?». Я ему: «Ну, он связан с рязан-
ской землей». «А каким образом?», 
– спрашивает Константин Андрее-
вич. И только через несколько лет, 
когда мы готовили для печати ряж-
скую энциклопедию, я увидел статью 
Константина Андреевича, из которой 
узнал, что Филимонов был ряжским 
дворянином, у него была земля  
в Ряжском уезде и что он даже был 
новгородским вице-губернатором  
и в его кабинете всегда находился 
план города Ряжска. Вот что хотел от 
меня услышать преподаватель, вот 

почему говорил, что мы ещё встре-
тимся. 

Конечно, навсегда запомнилось, 
что у вуза очень интересная, столет-
няя,  история. И за это время из его 
стен вышло много воспитанников, ко-
торыми университет может гордить-
ся. Высшему учебному заведению 
с такой историей необходимо про-
должать славные традиции. И можно 
уверенно смотреть в будущее. 

– Что Вы посоветуете студентам 
РГУ? 

– Знать историю своего учебного 
заведения. И самим творить его исто-
рию. Если ты не знаешь корней, исто-
ков, того, что переживал вуз в разные 
годы, если не живешь этой жизнью, 
в этом организме, ты останешься по-
сторонним. И у тебя ничего не полу-
чится, ты не достигнешь намеченной 
цели. 

Конечно же, классическое пожела-
ние – овладеть знаниями, которые 
даёт вуз. Даже если не очень при-
лежный в годы учёбы выпускник най-
дёт какой-то вариант трудоустрой-
ства – по знакомству или как-то ещё, 
без надёжных знаний он не сможешь 
работать успешно. И вскоре ровес-
ники его обойдут и займут достойное 
место в жизни. 

И ещё раз – с чего начинал. Очень 
трудно без надёжных друзей. Если 
ты сам по себе, если не участвуешь  
в жизни коллектива, студенческие 
годы пройдут мимо. И тебе не о чем 
будет вспомнить. А ведь когда-ни-
будь дети спросят: «А как там было,  
в твои студенческие годы?». Так что 
не теряйте времени, используйте 
каждый день, каждый час для овла-
дения профессией, приобретения 
жизненного опыта, формирования 
характера. И всё у вас получится.

В юбилейной рубрике «Хронограф» мы рассказываем о значимых 
и примечательных событиях, произошедших в университете 

за 100 лет его существования. Месяц за месяцем. Материалы для 
февральского выпуска взяты из вузовских газет «За педагогические 
кадры» и «Педагогическая смена». Итак, вот что произошло в вузе  
в разные годы в феврале... 

1959 год
В вузе состоялась теоретическая 

конференция, посвящённая решени-
ям сессии Верховного Совета СССР 
о реформе средней и высшей шко-
лы. В её работе приняли участие 
представители партийных, комсо-
мольских, советских организаций 
города, журналов «Политехническое 
обучение в школе» и «Учительской 
газеты».

1960 год 
Агитбригада института выступи-

ла перед тружениками сельского 
хозяйства в Старожиловском и Кле-
пиковском районах. В программу вы-
ступлений вошла постановка «Сады 
цветут», подготовленная «Драмати-
ческой студией РГПИ». Также участ-
ники агитпохода проверили спортив-
ную работу школ, провели лыжные 
соревнования и прочитали лекции.

Студенты встретились с местны-
ми писателями и обсудили роман  
А.И. Чувакина «Степной орёл», рису-
ющий рязанскую деревню накануне 
реорганизации МТС.

Подведены итоги первого в вузе 
ежемесячного смотра-конкурса 
групп.

1965 год
Проведено 7 вузовских соревнова-

ний по стрелковому спорту с общим 
количеством участников более 700 
человек. Подготовлено 77 спортсме-
нов третьего разряда, 8 – второго  
и 3 перворазрядника.

1966 год 
Начались занятия в секции спор-

тсменов-водников. Впервые в исто-
рии института начали готовить 
аквалангистов и воднолыжников.  
В секцию записались 20 человек

1967 год 
Состоялось Всесоюзное совеща-

ние начальников оптических стан-
ций, действующих в Международ-
ных кооперативных наблюдениях 
искусственных спутников Земли.  
В нём участвовали исследователи из 
Венгрии, Болгарии, а также научные 
сотрудники из Астрономического Со-
вета АН СССР.

Состоялось открытие литератур-
ного конкурса к 50-летию Советской 
власти.

1969 год 
В Туле прошёл матч по лёгкой 

атлетике между пединститутами 
РСФСР. Команда рязанского вуза за-
няла 1 место.

1970 год 
Результатом работы научной сес-

сии, проводившейся к 100-летию со 
дня рождения В.И. Ленина совмест-
но с Высшей педагогической школой 
имени доктора Теодора Нойбауэра 
Эрфурт-Мюльхаузера (ГДР), стал 
сборник общественных наук по ле-
нинской тематике. В него вошли 53 
русских и немецких доклада

В вузе появилась мемориальная 
доска в память о студентах, препо-
давателях и сотрудниках института, 
погибших в годы Великой Отече-
ственной войны. Открывал её участ-
ник войны, старший преподаватель 
кафедры физики В.М. Боховкин.

«Какой экзамен для меня 
был самым странным?» 

На эту тему совсем недавно мы 
рассуждали с подругой. Я долго 
размышляла, вспоминала, как 
тряслась перед тем, как вытянуть 
билет, как умудрялась вспомнить 
то, чего не знала, и забыть 
совершенно банальные вещи. 
Но всё же поняла, что самый 
странный экзамен в моей жизни 
отличало следующее – я боялась 
моего любимого преподавателя. 

Это непередаваемое ощущение, 
когда ты восхищаешься человеком, 
внемлешь каждому его слову, учишь 
его предмет, но вдруг подходишь 
к дверям аудитории и думаешь:  
«Я почти ничего не знаю. А он знает 
почти всё». И для тебя самое ужас-
ное в этот момент – не оправдать 
ожидания преподавателя. Не важна 
оценка. Важно, чтобы он знал, что ты 
с уважением относишься к его пред-
мету. 

Вот такие мысли посещали меня 
на экзамене по истории отечествен-
ной литературы, который принимал 
Александр Викторович Сафронов.

Рассказывать об этом препода-
вателе хочется часами. А слушать 
его лекции можно целую вечность. 
У него что ни занятие, то сенсация. 
Мы заново открываем для себя лите-
ратурные произведения, даже если 
кажется, что сюжет знаем наизусть. 
Александр Викторович находит та-

кие смысловые пла-
сты, такие детали, что 
мы хором признаёмся: 
«Наша жизнь не будет 
прежней!». 

Для многих явля-
ется загадкой, как  
он совмещает стро-
гость, требовательность  
и артистизм – мы лю-
бим, когда он смешит 
нас, играя интонацией, 
перевоплощаясь в литературных пер-
сонажей. На полях своих конспектов 
мы записываем афоризмы любимого 
лектора. А он, в свою очередь, хранит 
выдержки из сочинений студентов. 

Александр Викторович – один са-
мых внимательных преподавателей. 
На вопрос «Помните ли Вы всех сво-
их студентов?» отвечает: «Помню 
лица всех студентов, имена – боль-
шинства из них».  И это достойно вос-
хищения, ведь в 2015-м у Александра 
Викторовича юбилей – 40 лет препо-
давательской деятельности! За эти 
годы изменилось многое. Об истории 
и политическом строе даже говорить 
не стоит. Изменились и студенты,  
и учителя. Александр Викторович, 
рассуждая о том, какими стали сту-
денты, говорит: «Принципиально 
– молодёжь и есть молодёжь. Но 
разница есть. Нынешние студенты 
более информированы. Они из со-
вершенно другого информационного 
пространства. Но знания поверхност-
ные. Ещё в 90-е, придя из школы, 

студенты знали больше.  
А сейчас приходится 
объяснять на 1-2 курсах 
то, что раньше знали 
в 7-8 классах. У меня 
есть такое выражение 
–  «жертвы ЕГЭ». К сожа-
лению, в массе своей всё 
как у Пушкина: «Мы все 
учились понемногу чему-
нибудь и как-нибудь». 

Александр Викторович 
даёт своим студентам глубокие зна-
ния. Конечно, для того, чтобы усвоить 
материал, одних стараний педагога 
недостаточно. Также нужно желание 
студента учиться, его стремление  
к образованию. К счастью, среди его 
выпускников немало целеустрем-
лённых людей. Не случайно среди 
учителей, претендующих на высшую 
квалификационную категорию, много 
бывших студентов Александра Вик-
торовича. Его выпускники участвуют 
в конкурсе «Учитель года». И, конеч-
но, не стоит забывать, что многие 
преподаватели факультета русской 
филологии – тоже бывшие студен-
ты Александра Викторовича. И это 
важный показатель работы препода-
вателя, повод порадоваться за своих 
студентов, когда они достигают таких 
высот. 

Евгения КОВШОВА, 
студентка 3 курса 

отделения журналистики  
филфака РГУ

Знайте и творите  
историю университета! 

Три вопроса выпускнику

Учителя РГУ

Наша жизнь не будет прежней

Хронограф

Вуз в феврале

Прошла встреча с участниками 
Великой Отечественной войны: раз-
ведчиком, Героем Советского Союза 
И.В. Воежеркиным, летчицей, Героем 
Советского Союза З.И. Акимовой, ка-
валером орденов Славы А.Д. Толма-
чевымым, участницей партизанского 
движения Е.И. Чапник, лётчиком  
И.С. Фединым и Г.С. Владимировым.

На кафедре математического ана-
лиза прошла Всесоюзная научная 
конференция по качественной тео-
рии дифференциальных уравнений.

1971 год 
Состоялась встреча студентов  

с воспитанником А.С. Макаренко Пе-
тром Алексеевичем Дроздюком, чле-
ном Союза журналистов СССР.

Члены турклуба «ВИБР» соверши-
ли 10-дневное путешествие по Кар-
патам.

1972 год  
Победители социалистического 

соревнования на лучшую комнату  
в общежитии провели три дня в Ле-
нинграде.

Прошёл вечер, посвящённый 54-й 
годовщине Советских Вооруженных 
Сил. В общежитиях прошли встречи 
с ветеранами Великой Отечествен-
ной войны: Героем Советского Союза 
И.Ф. Андриановым и полковником  
в отставке М.Б. Пустоваловым. 

Студенты встретились с режис-
сёром Московского театра поэзии 
Александром Осмоловским и с се-
кретарём обкома КПСС А.С. Кожев-
никовым.

Три студентки 5 курса естфака по-
лучили благодарность за оказание 
помощи в задержании преступника, 
ограбившего продуктовую палатку 
напротив общежития. 

1973 год 
Ректорат, партийная и обществен-

ная организации института послали 
коллективу I Ханойского педагоги-
ческого института поздравление  
с победой вьетнамского народа над 
агрессорами. Напомним, что до это-
го коллектив вуза регулярно вносил 
свою лепту в помощь борющемуся 
за независимость Вьетнаму: попол-
нял советский фонд защиты мира 
взносами с целевыми назначениями  
«В помощь Вьетнаму», посылал  
в I Ханойский пединститут педагогиче-
скую литературу и письма поддержки.

1992 год
В вузе начала работать «Ассо-

циация педагогов, исповедующих 
методику творческого развития лич-
ности». 

Ведущая рубрики «РГУ – 100 лет» 
Анна ШМАКОВА, 

студентка 3 курса отделения  
журналистики филфака РГУ
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Рязанский государственный 
университет имени  

С. А. Есенина выступил в роли 
организатора XIX Международной 
научной конференции «Риторика 
в контексте образования  
и культуры», в которой приняли 
участие ведущие специалисты 
нашей страны и Китая в области 
русского языкознания. 
В течение двух дней учёные-
филологи из Москвы, Санкт-
Петербурга, Рязани, Ярославля, 
Воронежа, Пекина и других 
российских и китайских городов 
обсуждали актуальные вопросы 
развития риторики  
в современном мире. 

Конференция 
объединила мно-
жество специ-
алистов-языкове-
дов, изучающих 
риторику – дис-
циплину, посвя-
щённую искус-
ству построения 
художественной 
речи и оратор-
скому мастер-
ству. Учёные 
выступали с сообщениями различ-
ной тематической направленности. 
В их числе – доклады профессора 
Института русского языка имени  
А.С. Пушкина, доктора филологиче-
ских наук Владимира Ивановича Ан-
нушкина «Филология – словесность 
– риторика: новые задачи класси-
ческих учений», профессора Санкт-
Петербургского государственного 
университета, доктора философских 
наук Ольги Игоревны Марченко «Ри-
торика как способ «взращивания» 
человека», профессора МГУ имени 
М.В. Ломоносова, доктора филологи-
ческих наук Александра Александро-
вича Волкова «Риторика в системе 
наук о языке». С содержательным 
докладом об истории и традициях 
преподавания риторики в Рязанской 
губернии рассказала главный коор-
динатор конференции, кандидат пе-
дагогических наук Елена Святосла-
вовна Богданова. 

В завершение программы перво-
го дня с мастер-классами выступили 
В.И. Аннушкин («Деловая ритори-
ка: опыт вступительных занятий»), 

Ю.В. Щербинина («Новейшие 
тенденции книгоиздания. Пре-
зентация словаря-справочника 
новейших читательских, изда-
тельских, библиоведческих по-
нятий «Книга – текст – коммуни-

выступления, делились соб-
ственными исследованиями 
и размышлениями в обла-
сти теории и практики со-
временной публичной речи. 
Важно отметить, что все 
прозвучавшие на конферен-
ции доклады были произ-
несены в лучших традициях 

ораторского искусства. 
Участники конференции также по-

сетили музеи нашего университе-
та: музеи С.А. Есенина, академика  
И.И. Срезневского, А.И. Солжени-
цына. Директор музея И.И. Срезнев-
ского, заслуженный учитель России 
Нина Васильевна Колгушкина про-
вела подробную экскурсию, расска-
зав гостям о династии Срезневских. 
Особое внимание в её повествова-
нии было уделено отцу знаменитого 
филолога, Ивану Евсеевичу Срез-
невскому, известному в России про-
фессору красноречия. 

На заключительном пленарном 
заседании были подведены итоги 
конференции. Собравшиеся вновь 
подчеркнули целесообразность вве- 
дения риторики в школьную и ву-
зовскую программы и выразили ис-
креннюю признательность всем ор-
ганизаторам состоявшегося научного 
форума. 

Анна СЕМКИНА, 
студентка 1 курса 

ИИЯ РГУ

Корреспонденты газеты 
«Рязанский университет», 

студентки филфака РГУ 
Алена СЕРЕБРЯКОВА и Дарья 
ЛУКАНЦОВА побеседовали  
с участниками конференции: 
доктором филологических наук, 
профессором Института русского 
языка имени А.С. Пушкина, 
председателем Российской 
ассоциации исследователей, 
преподавателей и учителей 
риторики Владимиром 
Ивановичем Аннушкиным, 
доктором педагогических наук, 
профессором МПГУ (г. Москва) 
Натальей Александровной 
Ипполитовой и доктором 
философских наук, профессором 
Санкт-Петербургского 
государственного университета 
Ольгой Игоревной Марченко. 

– Владимир Иванович, как Вы 
оцениваете современное состоя-
ние культуры речи? 

– Я оцениваю его противоречиво  
и перспективно. Противоречиво – это 
значит, я оптимист и верю в то, что 
культурой речи овладеть можно, что 
культура речи – основа нашего обще-
ния, создания стиля жизни и орга-
низации всей деятельности нашего 
общества в целом. Нам пора понять, 
что надо настраиваться на веру в соб-
ственные силы, на уверенность в том, 
что мы можем говорить хорошим язы-
ком и языком организовывать нашу 
жизнь. Отрицательные же случаи  
и проявления пессимизма и скепти-
цизма необходимо нивелировать и от-
крещиваться от них, и создавать иное 
настроение в обществе.

– Меняются ли со временем ме-
ханизмы и способы убеждения?

– Существуют основы, классиче-
ские способы убеждения и аргумен-
тации.  Это основание зиждется на 
классических положениях, которые 
предполагают, что речь должна быть 
логичной, построенной на честных 
аргументах, на фактах, которые дей-
ствительно присутствуют, что в речи 
не должны быть противоречия между 
высказываниями. Но способы убеж-
дения и приемы манипулятивного их 
использования меняются, потому что 
мы сейчас начинаем жить в новых ви-
дах речи в интернет, в СМИ, в блогах 
и т.д. Опасность новых видов речи со-
стоит в том, что мы пока не владеем 
ими и не всегда понимаем, что такое 
инновационные модели общения. Но 
студента, как и любого члена наше-
го общества, надо обучать хорошей, 
сложной и глубокой, простой и напи-
танной непростыми идеями речи. 

– Свойственны ли «гаджетовым» 
беседам какие-нибудь риториче-
ские особенности?

– Вне всякого сомнения, свойствен-
ны. Надо заниматься изучением этих 

новых форм, но не увлекаться только 
ими. Современный человек должен 
уметь и прочитать хорошую книгу,  
и общаться устно, смотря в глаза дру-
гому человеку, любя его, улыбаясь 
ему. Как это сделать? Вот это, дей-
ствительно, сложная педагогическая 
задача. Но чтобы усовершенствовать 
нашу речь, надо, чтобы у нас были 
добрые мысли, высокие светлые чув-
ства, и всё это выражалось в богатом 
индивидуальном русском языке. 

– Наталья Александровна, како-
ва роль риторики в жизни совре-
менного общества? 

– Я считаю, что роль риторики  
с античных времен не изменилась. 
Риторика – это такое искусство, такая 
наука, которая позволяет человеку 
эффективно общаться, которая учит 
его, как добиваться своих целей, как 
нужно решить ту или иную коммуни-
кативную задачу. 

– А какие проблемы она сегодня 
решает? 

– Во-первых, она решает проблему 
информационного взаимодействия, 
потому что то, как мы подаём ин-
формацию, то, как мы отбираем ин-
формацию, оцениваем её волей или 
не волей, решает многие проблемы. 
Особенно сейчас, когда информа-
ционная война становится по своей 
силе, по своему воздействию такой 
же, как война с оружием. Сейчас ри-
торика очень востребована. 

– Ольга Игоревна, как Вы думае-
те, вызывает ли интерес научного 
сообщества проблематика конфе-
ренции? В чём её актуальность? 

– Риторика интересна сегодня мно-
гим и многим, так как она позволяет 
усовершенствовать обыденный опыт 
сознательно избираемой стратеги-
ей, отнестись к речевому поступку,  
к общению сознательно. Помогает 
сделать речевую деятельность искус-
ной, продуктивной, надёжной, успеш-
ной, плодотворной. Это заботит всех  
в любой сфере деятельности, это нуж-
но для полноценной, счастливой жизни. 

– С какого возраста можно обу-
чать риторике? Существует ли, как 
Вы думаете, предрасположенность 
к её освоению? 

– Школьная риторика необходима. 
Она есть средство раскрытия творче-
ских возможностей любого человека. 
А природный талант и предрасполо-
женность к её освоению – это важное 
условие для результата.

– Как Вы считаете, может ли пу-
бличная персона попасть под вли-
яние собственного имиджа? 

– «Выбрать надлежащее» – это  
у каждого из нас получается или не по-
лучается. Это закономерный процесс 
самореализации. «Попасть под влия-
ние» – может случиться с каждым. Это 
не опасно, если в человеке развито 
умение анализировать и изменяться. 

Говорят, что учёный – это  
не тот, кто даёт верные  

ответы, а тот, кто ставит  
нужные вопросы. Можно  
с гордостью сказать, что 
студенты, аспиранты  
и преподаватели нашего 
вуза интересуются всеми 
любопытными проблемами  
и пытаются приоткрыть завесу 
неизученного. 
Это показало подведение итогов 
конкурса «Молодой учёный 
года 2014», которое состоялось 
в Правительстве Рязанской 
области. Из 125 участников 
выбрали 20 победителей  
и лауреатов, среди которых –  
6 представителей РГУ  
имени С.А. Есенина. 

В этот день на торжественное ме-
роприятие пришло много гостей – мо-
лодые исследователи, члены жюри, 
министры, ректоры рязанских вузов. 
Открыл церемонию подведения ито-
гов конкурса губернатор Рязанской 

области Олег Иванович Ковалёв. 
Руководитель региона поздравил со-
бравшихся, пожелал им новых науч-
ных открытий и профессиональных 
успехов и отметил, что поддержка 
молодых учёных является приоритет-
ным направлением работы областно-
го Правительства. 

После приветственного слова гла-
вы региона настал волнительный 
момент – награждение победителей 
и призёров конкурса. 

Первое место в номинации «Луч-
ший молодой учёный года» среди 
студентов в направлении «Гумани-
тарные и общественные науки» за-
няла студентка 5 курса факультета 
социологии и управления РГУ Ана-
стасия Новикова. Девушка призна-
лась, что в конкурсе участвовала 
впервые и очень рада победе. По 
мнению Анастасии, «Молодой учё-
ный года» – это площадка, которая 

даёт возможность делиться мысля-
ми, популяризировать идеи и быть 
услышанными. 

В той же номинации, но уже среди 
аспирантов, лучшей стала соиска-
тель кафедры культурологии, глав-
ный библиотекарь научной библио-
теки РГУ Елена Суворкина. Будучи 
студенткой, Елена уже побеждала  
в конкурсе в 2010 году. Где две побе-
ды, там и три. Девушка сказала, что 
в перспективе – участие в третьей 
номинации (среди молодых учёных 
и специалистов), а также заметила: 
«Важно показать молодому поколе-
нию, что наука поддерживается го-
сударством, которое заинтересовано 
в формировании интеллектуальных 
ресурсов. Конкурс стимулирует мо-
лодое поколение к научной деятель-
ности, даёт прекрасную возможность 
не только показать личные дости-
жения, но и, самое главное, увидеть 

уровень других, соотнести его со 
своим, проанализировать, по каким 
параметрам есть упущения и в со-
ответствии с этим скорректировать 
дальнейшую работу. Участникам  
я пожелаю терпения, упорства и му-
дрости быть объективными по отно-
шению к самим себе». 

Второе место в номинации среди 
аспирантов, исследующих гумани-
тарные и общественные науки, заня-
ла Ксения Локшина – старший препо-
даватель кафедры государственного 
и муниципального управления и по-
литических технологий факультета 
социологии и управления РГУ. 

В направлении «Естественные 
науки» на второй ступени оказа-
лась старший лаборант кафедры 
экологии и природопользования 
естественно-географического фа-
культета РГУ Алина Чердакова. 
Кандидат политических наук, до-

РГУ – кладезь лучших молодых ученых
цент кафедры государственного  
и муниципального управления и по-
литических технологии факультета 
социологии и управления РГУ Окса-
на Морозова и ассистент кафедры 
теории и истории государства и пра-
ва РГУ Максим Смоляров поделили 
второе место в изучении гуманитар-
ных и общественных наук среди мо-
лодых учёных и специалистов. 

Напомню, что «Молодой учёный 
года» проводится с 2009 года. В кон-
курсе принимают участие студенты, 
аспиранты, молодые учёные и спе-
циалисты в возрасте до 30 лет; до 35 
лет – с учёной степенью кандидата 
наук и до 45 лет – с учёной степенью 
доктора наук. 

Карина ИЛЛАРИОНОВА,
студентка 3 курса

отделения журналистики 
филфака РГУ 

Риторика в контексте 
образования и культуры

кация» и московского издательства 
«Форум»), И.А. Стернин («Практи-
кум по аргументации в курсе обуче-
ния деловому общению и письму»)  
и В.В. Смоленкова («Правила хоро-
шей презентации»). 

Второй день конференции был 
посвящён секционным заседаниям: 
«Традиции классической риторики  
и современность», «Коммуникация  
в политической, социальной и куль-
турной сферах: проблемы, тенденции 
и способы регулирования», «Новые 
тенденции в преподавании риторики 
и речеведческих дисциплин», «Куль-
тура речи, риторика и речеведение 
в школе» и «Общественно-речевая 
практика в разных видах и жанрах 
словесности». 

Во время своих выступлений учё-
ные обращали особое внимание на 
то, что умение выразить себя в слове 
является основой успешного взаимо-
действия человека с обществом, вы-
сказывали мнение о необходимости 
основательного изучения риторики  
и значимости формирования у школь-
ников и студентов умений грамотного 

..
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Группа «Feelin’s» и итальянский 
джазовый вокалист Борис 

Саволделли выступили перед 
студентами и сотрудниками 
университета с песнями на стихи 
Сергея Есенина –  
в РГУ состоялась презентация 
музыкального проекта 
«ЕсенинJazz». 

В музее Сер-
гея Есенина, на 
факультете рус-
ской филологии 
и национальной 
культуры, состо-
ялся творческий 
вечер в честь 
10-летия музея. 
В этот раз его 
гости удивились 
яркому диалогу 
двух культур – русской и итальян-
ской. Отмечающий 30-летний юби-
лей рязанский джазовый коллектив 
«Feelin’s» под руководством Генна-
дия Филина и вокалист Борис Са-
волделли представили свое видение 
творчества Есенина, исполнив песни 
на его стихи в оригинальных джазо-
вых аранжировках. Группа с родины 
Есенина совместно с Московским 
музеем поэта организовала проект 
«ЕсенинJazz», который позволил 
многим слушателям джаза узнать, 
как гармонично ложатся на эту музы-
ку стихи Есенина. 

«Не жалею, не зову не плачу», 
«Письмо матери», «Выткался на озе-
ре…» – всем знакомые строки не ме-

нее мелодично, 
как оказалось, 
звучат и на ита-
льянском языке. 
Кроме того, по 
куплету из каж-
дой песни Борис 
исполнил на рус-
ском языке, из 

которого знает 
всего несколько 
фраз, но музы-
кальность сти-
хов рязанского 
поэта равнодуш-
ным его оста-
вить не смогла. 

Встреча стала 
радостной для 
ценителей и му-
зыки, и поэзии. Музыканты показали, 
что способны погрузить слушателей 
в стихию своего искусства не только 
на большой сцене, а Борис Савол-
делли покорил гостей вечера своей 
жизнерадостностью и искренностью. 
На его микрофоне висел талисман – 

игрушечный кролик, подарен-
ный московскими друзьями. 

Перед тем, как выступить на 
творческом вечере, Борис Са-

волделли побывал в музее Сергея 
Есенина в селе Константиново. Для 
гостя из Италии было радостным от-
крытием увидеть тот самый шушун,  
о котором он пел в «Письме матери». 
По словам Бориса, он не сразу ре-
шился включиться в такой проект, но 

В нашем вузе есть 
замечательная традиция – 

раз в несколько лет появляется 
команда КВН, которая делает 
успехи на этом поприще. Сборная 
РГУ «Просто Есенин» не стала 
исключением – всего за год своего 
существования команда ярко 
показала себя не только  
в университете, но и в Рязанской 
областной лиге, тульской 
региональной лиге «Арсенал». 
Кроме того, сборная взяла  
гран-при на Кубке МВД по КВН, 
на полуфинале в вузе за визитку 
получила оценки «5, 5, 5, 6, 7»  
при максимуме «5». 
За все старания вуз наградил 
команду «Просто Есенин» 
поездкой на XVI Международный 
сочинский фестиваль команд КВН 
«КиВиН-2015», который проходил 
в январе в Красной Поляне. 

Сутки в пути – и вот мы в Адлере, 
40 минут на электричке – и Горки Го-
род встретил нас... ливнем. Согла-
ситесь, необычно, когда на дворе 12 
января.

Кроме размещения и восторгов от 
горных пейзажей и отеля в тот день 
мы прошли регистрацию. Регистра-
ция – это когда огромная толпа стоит 
в небольшом проходе 3 часа ради 
того, чтобы за 5 минут зарегистри-
роваться всей командой. «Отойдите 
на шаг назад!», – говорит охранник, 
а в ответ ему: «Да я этот шаг пол-
часа стоял!». Вот и мы, замученные  
и уставшие, вывалились уже ночью 
из штаба с заветными бейджами,  
а рядом некоторые ребята фотогра-
фируются... о, боже, с самим Айда-
ром Гараевым! Недолго думая, мы 
тоже попросили чемпиона Высшей 
Лиги-2014 сфотографироваться, на 
что он любезно согласился. Первый 
день, а уже такое событие! 

Утром нас разбудили новостью – 
мы играем сегодня. Собрав всю се-
рьёзность в кулак (а, вопреки стерео-

типам, КВНщики – люди серьёзные), 
начали усиленно готовиться. Уча-
щённое сердцебиение, мокрые ла-
дони, сбивающееся дыхание... И вот 
Дмитрий Колчин, редактор Высшей 
Лиги, объявляет: «Команда «Просто 
Есенин», Рязань». Три минуты перед 
бывшими и настоящими редактора-
ми Высшей Лиги и Александром Мас-
ляковым-младшим – и мы, по сути, 
выполнили свою миссию. Выдохну-
ли. Всё хорошо.

Но самое интересное ждало нас 
вечером – самый настоящий бал-
маскарад. Девушки в красивых пла-
тьях, молодые люди – в костюмах, 
все – в масках, играет симфониче-
ский оркестр – сказка! Но вот на сцену 
выходят ведущие – команды «Союз»  
и «ДАЛС». С ними открыть фести-
валь вышел Масляков-младший.  
И вот начинается настоящее весе-
лье! Нечасто услышишь знаменитую 
«У губ твоих конфетный вкус», кото-
рую вместе с «ДАЛС» поёт «Союз», 
да ещё и о КВНовской жизни. А вы 
видели когда-нибудь, как Алексей 
Королёв (да, тот самый из проекта 
«Танцы», а вообще-то капитан ко-
манды «Лас-Вегас») соревнуется 
в танцевальном батле с  Артёмом 
Муратовым из «Союза»? А мы не 
просто видели, но и почти всей ко-
мандой танцевали с Артёмом против 
Алексея. Веселье, куча знаменитых 
КВНщиков, которых мы привыкли 
видеть только по телевизору, зажи-
гательные танцы – без сомнения, это 
был лучший Старый Новый год. 

Если вы думаете, что, выступив  
в первый день, мы потом ничем не 
занимались, то глубоко ошибаетесь. 
Мы посещали очень интересную 
школу КВН, которая впервые прово-
дилась в рамках «КиВиНа». О кон-
цепции и истории КВН нам рассказы-

вали люди, которые 
сами эту историю 
делали и делают 
– бывшие редак-
торы Высшей Лиги 
Михаил Марфин  
и Леонид Купридо  
и нынешний ре-
дактор Дмитрий 
Колчин. Каждый 
день наша коман-
да ходила на просмотры, болела за 
другие рязанские, знакомые и про-
сто любимые команды. Мы видели 
все номера, которые потом показали  
в телевизионной версии фестиваля. 
Везде – в отеле, в дверях конгресс-
центра, у гардероба, в просмотровом 
зале, на улице – встречали лучших 
КВНщиков разных лет. Так, напри-
мер, однажды мне посчастливилось 
сидеть на очередном просмотре вме-
сте с моей любимой командой «Кем-
бридж». Невероятные эмоции, скажу 
вам, учитывая, что они пока берут 
перерыв на неизвестный срок. Эту 
команду полный просмотровый зал 
провожал, аплодируя стоя. 

Мне удалось поговорить с участ-
ником «Кембриджа» Егором Цветко-
вым: 

– Когда зал встал, было приятно 
до мурашек. До слёз. За это хочется 
сказать отдельное спасибо фестива-
лю. Всё-таки надеемся, что это было 
не последнее наше выступление  
в «большом» КВН. Сами же мы впер-
вые приехали на «КиВиН» в 2009 
году, именно тогда у нас появилось 
стремление играть в Высшей Лиге. 
И вот что хочется сказать всем на-
чинающим КВНщикам: КВН разный,  
а, следовательно, развивает боль-
шое количество разных способно-
стей. Поэтому даже если у вас на 
этом фестивале не всё получилось, 

не расстраивайтесь, ищите себя,  
и всё будет». 

Вечерами и ночами мы отрывались 
на «ночниках», где для нас играли  
и пели «Камызякские псы», «Вик-
тор», «Волга-Волга», «Роднополи-
сы», Королёв и Деккер – все они либо 
КВНщики, занимающиеся музыкой, 
либо большие друзья Клуба. 

Чтобы не терять времени даром, 
мы старались участвовать во всём. 
Молодые люди из нашей команды 
играли в «биатлон» и добились там 
успеха – дошли до полуфинала.  
А в жюри, между прочим, сидели Га-
рик Харламов, Юлия Ахмедова, Га-
рик Мартиросян и Демис Карибидис! 
Эти «мэтры» юмора высоко оценили 
наши шутки, что не могло нас не по-
радовать. А мы с Катей Деревянки-
ной играли в массовке у команды из 
Премьер-лиги «Всё серьезно» и быв-
шего «Лас-Вегаса», который теперь 
называется «OBOYma».

Ну, и, конечно же, мы не могли 
упустить возможность покататься на 
фуникулёре! С высоты 540 метров 
над уровнем моря (где мы жили) под-
ниматься на высоту 960 метров – за-
хватывающе! Уж что-что, а эту вели-
чественность гор точно не описать 
словами. Как и красоту зимнего моря, 
к которому мы тоже попали, гуляя по 
Сочи. 

Можно бесконечно говорить о том, 
что заставило смеяться, пережи-
вать, восхищаться и плакать всего 
за 10 дней. Однозначно, что фести-
валь вложил в нас тонну мотивации 
играть ещё лучше, идти дальше и не 
останавливаться. Чтобы не только 
мы ждали следующий фестиваль, но  
и чтобы фестиваль ждал нас.

Мария ГОРОХОВА, 
студентка 3 курса 

отделения журналистики 
филфака РГУ

Фото vk.com/kvnofficial

Жди нас, КиВиН! 

Слиянье муз. Слияние культур
друзья, знакомые с русской 
поэзией, убедили его по-
знакомиться с творчеством 
«русского национального 
героя». 

Борис (в его имени уда-
рение падает на первый 
слог) рассказал, что его 
мама, любящая русскую 
культуру, хотела дать рус-

Доктор филологических наук, есе-
ниновед Ольга Ефимовна Воронова 
призналась Борису, что мало кто из 
иностранцев так понимает творче-
ство Есенина, а Саволделли сумел 
передать глубину его стихов, проник-
ся ими. 

Кстати, этот год юбилейный не 
только для вуза и музея Сергея 
Есенина. Своё 5-летие празднует 
университетское литературное объ-
единение «Призвание». Его участни-
ки также выступили на этом вечере, 
сделав его именно музыкально-поэ-
тическим. Юные поэты решили в этот 

раз вспомнить свои сти-
хи, посвящённые Сергею 
Есенину, а магистрант 
института психологии, 
педагогики и социаль-
ной работы РГУ Дмитрий 
Шашкин воспользовался 
возможностью прочитать 
стихи своего любимого 
итальянского поэта – Фи-
липпо Томмазо Маринет-
ти. Борис Саволделли 
удивился тому, что моло-
дой рязанский поэт раз-
деляет его вкусы, и был 
очень рад так неожидан-
но встретить своего еди-
номышленника. 

Студенты и сотрудники РГУ име-
ни С.А. Есенина остались под ярким 
впечатлением от праздника – было 
много джаза и стихов, общение в 
тёплой неформальной обстановке. 
Радует то, что в юбилейный для вуза 
год таких радостных событий будет 
немало.

Мария ТУХВАТУЛИНА, 
студентка 5 курса 

филфака РГУ

ское имя своему ребёнку – Борис 
или Мария, если бы родилась де-
вочка. 

Сфотографируй меня возле пальмы,
Ведь мне не поверят, что здесь бывал я...

Из неофициального гимна КВНщиков  
на КиВиНе 
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– Празднование 100-летнего 
юбилея университета 

объявляется открытым!» – голос 
ведущего сливается  
с шумом зрителей. Конференц-зал 
заполнен до отказа. Раздаются 
взрывы хлопушек, разноцветные 
конфетти падают на головы 
студентам. На часах – полвторого. 
Но не дня, а ночи. И это – 
первая в истории «Бессонница 
в РГУ», которая проводится 
Студенческим советом совместно 
со Студклубом вуза! 

Уже восемь вечера, а мы только 
подходим к главному корпусу универ-
ситета. Непривычно видеть его таким 
оживлённым в вечерний час. Про-
ходим турникеты, парадную лест-
ницу и бегом в конференц-зал. Как 
бы не опоздать! С большим трудом 
находим свободные места. Интерес-
но, было ли здесь когда-нибудь так 
многолюдно? «Бессоннице» даётся 
старт, и студенты 
расходятся по пло-
щадкам. 

Мы направляемся 
к настольным играм 
в аудиторию 23. 
«Уно», «Имаджина-
риум», «Крокодил», 
«Твистер» – эти на-
звания известны 
всем, кто любит весе-
ло проводить время 
в большой компании. 
Мы выбираем «Ак-
тивити». В этой игре 
нужно объяснять сло-
ва при помощи жестов, 
синонимов или рисунков. Разбираем-
ся в правилах и в бой! Стараемся за 
минуту отгадать как можно больше 
слов. Генерируем варианты ответов, 
перекрикиваем друг друга, срываем 
голоса. Фишка нашей команды стре-
мительно приближается к финишу. 
Ещё несколько удачных попыток –  
и победа! 

Насладившись игрой, двигаемся 
дальше. Наша цель – «Мафия». От-
крываем дверь аудитории и не сразу 
понимаем, куда мы попали. Таин-
ственная музыка, сумрак. За круглым 
столом – десять человек в масках 
для сна. «Город засыпает», – из 
темноты раздаётся голос ведущего 
Анатолия Минаева. И вот мафиози 
во главе с доном начинают «охоту» 
на мирных жителей. У шерифа лишь 

одна попытка – нужно найти преступ-
ника. Вновь наступает день. Каждый 
горожанин высказывается и выстав-
ляет на голосование персонаж. Клас-
сические правила игры «Мафия» – 
для бессонной ночи в классическом 
вузе! 

Грозный, Распутин, Зигмунд Фрейд, 
Анна Мария Кюри. Николай II вручает 
нам главный документ в истории на-
шего вуза – указ об открытии женско-
го учительского института от 7 сентя-
бря 1915 года. Этот документ – ключ 
к началу квеста. 

В Институте Конфуция РГУ 
имени С.А. Есенина прошла 

очередная встреча в клубе 
любителей китайской культуры, 
приуроченная к китайскому 
Новому году –  
Празднику Весны. 

Представители РГУ имени  
С.А. Есенина приняли участие 

в XXXIII открытой Всероссийской 
массовой лыжной гонке 
«Лыжня России 2015». Гонка 
стартовала одновременно в 70 
городах России ровно в 12.00 по 
московскому времени 8 февраля. 

Центральный старт соревнований 
в Рязанской области был дан на лыж-
ной трассе возле посёлка Варские Ря-
занского района. На дистанцию выш-
ли около 6 000 участников. Об этом 
сообщается на официальном сайте 
Правительства Рязанской области. 

Участников забегов приветствовал 
Губернатор Рязанской области Олег 
Иванович Ковалёв. Он пожелал всем 
удачных стартов, положительных 
эмоций, энергии и бодрости. В тор-
жественном открытии соревнований 
также приняли участие заместитель 
Председателя Правительства Рязан-
ской области Елена Ивановна Буня-
шина, представители региональных 
министерств и ведомств, а также 
представители городской власти.

Участники соревнований могли вы-
брать одну из дистанций – 5 км, 10 км 
и 2015 метров – VIP-гонку. 

Во главе коллектива РГУ имени 
С.А. Есенина на старт вышел и.о. 
ректора вуза Алексей Александро-
вич Зимин. Как отметила заведую-
щая кафедрой физического воспита-

ния Ольга Александровна Плаксина, 
впервые руководитель нашего вуза 
принял столь активное участие  
в «Лыжне России» – его спортивному 
примеру последовали все члены се-
мьи. Вместе с Алексеем Александро-
вичем на старт вышли трое его детей 
– две дочери и сын. 

Стремление к здоровому обра-
зу жизни ярко продемонстрирова-
ли студенты и преподаватели вуза. 
Рудольф Янович Подоль, доктор 
философских наук, профессор, за-
ведующий кафедрой философии 
РГУ имени С.А. Есенина, отличился 
среди преподавателей, показав пре-
красный результат в забеге на 5 км. 
Лучший результат среди женщин на 
этой же дистанции показала Ольга 
Земскова. В забеге на 10 км отличи-
лась Любовь Орлова. 

Среди студентов в забеге на 10 км 
лучший результат среди девушек пока-
зала Ксения Дёгтева. Она же стала вто-
рой в общем зачёте «Лыжни России».

Среди юношей на этой же дистан-
ции отличился Виктор Малахов.

По окончании гонки состоялось 
торжественное награждение сту-
дентов и преподавателей РГУ име-
ни С.А. Есенина. И.о. ректора вуза 
Алексей Александрович Зимин по-
желал участникам «Лыжни России» 
всегда придерживаться здорового 
образа жизни и добиваться спортив-
ных успехов. 

Дружина «Сборная Есенина» 
представила РГУ на 15-м 

юбилейном межрегиональном 
молодёжном фестивале 
«Рязанский валенок», который 
прошёл на спортивной базе 
«Мещера». В этом году фестиваль 
был посвящён 70-летию Победы  
в Великой Отечественной войне. 

ный салют», где только по странному 
стечению обстоятельств ребята про-
пустили вперёд некоторые команды. 

Помимо указанных выше конкур-
сов коллективы состязались в таких 
соревнованиях как «Курская дуга» 
(модифицированный морской бой), 
«Фантики-накрывашки», «Гигабол», 
«Классики», «Веслобол», «Ледовое 

На «Лыжню России» – 
во главе с ректором

Сонный город  
лег в кровать. 
РГУ не хочет спать!

Ежегодно дата 
Праздника Весны 
определяется на 
основе лунных фаз  
и приходится на один 
из дней между 21 января и 21 февраля 
по григорианскому календарю. В 2015 
году – на 19 февраля. Встречая Новый 
год в это время, жители Поднебесной 
именно с приходом весны связывают 
свои надежды на обновление, благо-

получие, счастье. В 2015 году счастье 
принесёт, по представлениям китай-
цев, его символ – овца (коза). 

Преподаватели Института Конфу-
ция РГУ имени С.А. Есенина познако-
мили пришедших на встречу в клубе 

с национальными традициями 
празднования китайского Но-
вого года, рассказали, какие 
блюда готовят для новогоднего 
стола в китайских семьях, что 
принято дарить, а что желать 
в этот день и даже провели 

мастер-класс по традици-
онному декоративно-
прикладному искусству 
Китая цзяньчжи – выреза-
нию фигурок из цветной 
бумаги. Также все жела-
ющие смогли написать 
иероглифы с особым 
«новогодним» смыслом. 

Особенно ценной для 
любителей китайской культуры стала 
информация, полученная «из первых 
рук». Директор Института Конфуция 
с китайской стороны Нина Шань рас-
сказала, как празднуют Новый год в её 
семье. 

В РГУ отпраздновали  
китайский Новый год 

Направляемся 
на третий этаж. По 
пути заглядываем 
в конференц-зал. 
Там показывают 
сериал «Универ». 
Верхние площад-

ки слышно издалека. Одна из них – 
«Guitar hero». Здесь студенты поют 
песни под гитару, вспоминают лю-
бимые хиты. Атмосфера домашняя 
и непринуждённая. Улыбки, тёплые 
взгляды. А по соседству гремит вече-
ринка с танцевальной студией «Art-
rise». Разноцветные огни, популяр-
ные треки. Сразу и не поверишь, что 
днём в этом месте проходят пары. 

Потанцевав, возвращаемся  
в конференц-зал. Здесь уже на-
чалась регистрация команд. Все  
в ожидании квеста. Вдруг выключа-
ется свет, и в зал влетает испуганная 
растрёпанная девочка. Её играет 
автор квеста студентка филфака 
Татьяна Праслова. «В университете 
– призраки», – кричит она нам, и сту-
денческие команды разбегаются по 
корпусу. Кого здесь только нет – Иван 

В ходе игры мы узнаём, что изгнать 
духов помогут их собственные стра-
хи. Так, Айседоре Дункан мы прино-
сим шарф, ведь именно он виновен 
в её смерти. А Агату Кристи пугает 
бумага с ручкой. У писательницы 
болезнь – дисграфия, которая пре-
пятствует развитию навыков письма. 
Несколько часов мы бродим по глав-
ному корпусу, знакомимся с исто-
риями персонажей и их страхами. 
Наконец, все команды приглашают 
в конференц-зал. Мы узнаём, что 
команда естественно-географиче-
ского факультета приходит к финишу 
первой. За это студенты получают 
три сертификата на квест «выход из 
комнаты» в реальности «Изоляция». 

Первая «Бессонница в РГУ» подхо-
дит к концу. Но в этом году нас ждёт 
ещё очень много интересных меро-
приятий, посвящённых 100-летию на-
шего университета. 

Дарья СМИРНОВА, 
студентка 3 курса 

отделения журналистики 
филфака РГУ

«Рязанский валенок» – 
Наша команда «Сборная Есе-

нина», поддерживаемая про-
фкомом студентов вуза, принимала 
участие в «Рязанском валенке» уже 
четвёртый год подряд. Как отмечает 
воевода дружины Сергей Прошин, на 
этом фестивале выступление в твор-
ческих конкурсах стало самым успеш-
ным для команды за все годы участия 
в «Рязанском валенке». 

В частности, ребята заняли 2-е 
место в «Подарке в песне», где надо 
было подарить оригинальный пода-
рок боярам (жюри) и презентовать 
это в виде песни, в «Конкурсе боевых 
листков» и «Марше Победы», где ко-
манды продемонстрировали поста-
новки под песни военных лет. 

Наша дружина заняла 4-е место  
в танцевальном состязании «Побед-

побоище» (футбол в валенках), 
«Слетающие валенки» (метание ва-
ленка рукой, ногой и прыжки в них 
в длину), «Дворовый бомбардир», 
«Бурлаки на Пре», интеллектуальная 
игра «Ворошиловский стрелок», горо-
док аттракционов, включивший в себя 
27 станций, которые надо было прой-
ти в валенках за час. 

В итоге самой-самой оказалась 
опытная дружина «iAGE», 2-е место 
заняли молодые и задорные ребята 
из «ТехноГрупп», а 3-е – «Русская 
кожа», прошлогодний победитель 
фестиваля. Наша команда в общем 
зачёте расположилась в середине 
турнирной таблицы.

Профком студентов 
РГУ имени С.А. Есенина 

четвертая попытка

..

..


